

Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte

Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris

(Institut historique allemand)

Band 27/2 (2000)

DOI: 10.11588/fr.2000.2.61818

Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nicht-kommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.

expression de la devise: »vaincre ou mourir«, la croix de fer. La couleur noire sera reprise par les corps francs de 1919 et, fâcheusement par les SS.

Par ses apports et les réflexions qu'il présente, cet ouvrage dépasse largement l'intérêt que suggère son modeste titre.

André CORVISIER, Paris

Lothar SCHILLING, *Kaunitz und das Renversement des alliances. Studien zur außenpolitischen Konzeption Wenzel Antons von Kaunitz*, Berlin (Dunker et Humbolt) 1994, 419 p. (Historische Forschungen, 50).

Cet ouvrage est une solide étude de la politique et de la réflexion politique de Kaunitz. L'auteur ne propose pas une biographie du chancelier, mais tente, à travers ses lettres et ses mémoires, de reconstituer sa vision de l'Europe, en précisant les étapes majeures qui marquèrent l'élaboration de ses conceptions en matière de politique étrangère. Dans un premier temps, l'étude montre comment la Prusse est devenue l'ennemi capital de l'Autriche et décrit l'obsession que fut, pour la cour de Vienne, le désir de retrouver la Silésie. Dans ce contexte, Kaunitz a réussi à s'éloigner du vieux système qui considérait les Puissances maritimes, la Russie, la Saxe comme amies de l'Autriche, et au contraire la Porte, la France, la Prusse et l'Espagne comme ses ennemies. Il rompait ainsi avec la politique telle qu'elle avait été conçue avant lui. Longtemps, pour éviter un isolement autrichien, Kaunitz insista sur la nécessité de maintenir un lien avec les Puissances maritimes, l'Angleterre d'abord, mais cela devint une obligation inutile à partir du moment où le rapprochement avec la France fut envisagé, d'autant plus que la menace française sur les Pays-Bas autrichiens passait au second plan et que la tension entre France et Angleterre pouvait conduire la puissance autrichienne dans une guerre. La puissance russe pouvait apparaître comme une »puissance auxiliaire« capable de tenir en échec la Prusse, alliée de la France, et Lothar Schilling consacre un chapitre à cette perspective. Surtout l'auteur suit pas à pas, en abordant avec érudition les principaux débats historiques, les étapes qui conduisirent au renversement des alliances. Même si Kaunitz était francophile, il ne proposa un rapprochement avec la France que par raison d'Etat. L'auteur suit en détail les négociations d'Aix-la-Chapelle où Kaunitz fut plénipotentiaire, puis la réflexion de Kaunitz tout au long de la guerre de Sept ans. Cette étude précise et détaillée permet donc de suivre l'évolution d'une pensée au contact des réalités internationales. En lisant ce livre, on mesure mieux le poids des habitudes diplomatiques, ainsi que la crainte d'un changement brutal, irréversible et dangereux. Kaunitz se référait à l'alliance avec la France comme à un nouveau »système«, et cette notion sert de fil directeur à tout le livre. Le chancelier affirmait la nécessité d'avoir un ensemble d'idées et de principes auxquels se référer. Il chercha à s'appuyer sur un service diplomatique solide tout en laissant aux ambassadeurs une large autonomie et un espace d'initiative, mais il tentait de contrôler, par ses rapports et ses mémoires, les décisions de Marie-Thérèse. Pour lui enfin, la direction des affaires étrangères était inséparable d'une maîtrise de la situation intérieure du royaume. L'exemple de Kaunitz définit bien les préoccupations des hommes d'Etat des Lumières et cette étude, en analysant la construction d'un système, est un apport passionnant à l'histoire des relations internationales et des conceptions politiques du XVIII^e siècle.

Lucien BÉLY, Paris